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网友：
太极是否只适合养生

比武之后，网络上关
于太极拳师被现代搏击
KO的新闻四处转发，很
多人开始争论两种武术的
实力。有人认为，传统武
术已经失传了，也有人认
为，在绝对力量压制下，
一切技巧都是瞎扯。甚至
有人认为，中国功夫被武
侠小说神化，到了该回归
现实的时候了。不过也有
武术爱好者表示，仅仅依
靠民间水平参差不齐的传
统武术师父们，没有科学
系统的实战训练方法，想
要打赢在现代竞技格斗体
系下培养出来的运动员是
不太现实的。

“打太极，对身体有
所改善，全盘否定还是太
偏激。”一名网友表示，
这是实力问题，不是太极
与拳击的问题。也有网友
质疑：“太极的步伐太业
余，花拳绣腿害人。”当
然也有人指出，这场比赛
就是一次炒作，其中一方
借此宣传，为自己的赛事
做准备。

魏雷的师父：
徒弟功夫没到

4月28日，成都商报
记者联系到魏雷的太极拳
师父罗师傅。对于这场比
赛，他并不愿意做过多点
评，“点评就算了，网上
铺天盖地多得很。”他只
是表示，“魏雷的功夫没
学到。”

而魏雷在比赛之后曾
表示，赛前，自己的师
父、师兄弟都不赞成他来

打这场比赛。

青城派掌门：
应取长补短、融合发展

青城派掌门刘绥滨认
为，两人并不能代表各自
领域的专业水平，网上所
说这是现代搏击与传统武
术的关键一仗，也就无从
说起。

太极拳选手败阵，是
否会影响太极形象？刘绥
滨倒不这么认为，他告诉
成都商报记者，公园里很
多老人练习太极，并不是
为了实战，也不是为了和
谁打个输赢。“大家都是
抱着养生目的来的，都没
有把争胜负作为目的。”
他表示，搏击和太极不是
对立的，相反，两者应该
取长补短、融合发展，对
于搏击选手而言，传统武
术中养生的功法，对于运
动员身体恢复也是大有裨
益的。

格斗评论专家：
传统武术的实战技巧
需要改良

担任过昆仑决、武林
风等格斗赛事解说的蔡志
贤也观看了这场比赛，他
表示，这场传统武术与现
在搏击的“异种格斗”，
也让搏击界深思。传统武
术的训练，缺乏实战积
累，没有距离感、没有速
度感，自然看不到拳、接
不到腿、抗不了摔。另
外，传统武术在移动速
度、肌肉力量、心肺功能
等方面训练也比较少，因
此要注重身体素质的问
题。传统武术实战改进，
一定要有大量对打训练。

“传统招式可以保
留 ， 但 要 加 强 胆 识 训
练。”他提到，各门派掌
门人还要多看外国实战，
重新编修现有教材，像巴
西的格雷西家族就是出钱
邀请各门派跟他们打，从
长期对战中总结出柔术精
华，这才有了现今最接近
实战、最具威力的MMA
格斗（Mixed Martial Arts，
通常译为综合格斗）。

武术系教授：
不能用单一评价体系
评判

对于这场争斗，有武
术系教授认为，传统武术
走到今天，大家理解还是
太狭隘、不客观，用输赢
这单一指标证明好坏只是
伪命题，内行人看来是很
可笑的，“好比去问学心
理学的，你知不知道我心
里想什么”。回到太极是
否能打的问题，他认为，
除非理解到了太极攻防含
义、几十年如一日去练，
才有得一打。“太极拳是
在武术里很有代表性的拳
种，但很多假打的拳师，
影响了它的名声。”

他还提到，否定一种
武术，不能只看实战胜负
这一个指标，学拳种的时
候侧重点不是打人，而是
修身养性，因此用打的指
标来评价就不合适。“比
如我们评价格斗是不是真
功夫时，看到格斗不讲究
修身、都是反关节，到了
一个阶段就是浑身伤病，
那 么 格 斗 也 应 该 否 定
吗？”现在很多人用散打
标准评论套路，用套路标
准评价散打，这都是不对
的。

4月27日，四川成都，一场号称“新中国成立以来最真实的武术比
赛”在太极拳师魏雷（“雷雷”）和自由搏击教练徐晓冬之间进行。“约
架”有小半年之久，“打架”过程却只有十几秒。太极拳师魏雷迅速被徐晓冬打倒

在地。赢的，仰天大笑而去，输的，默默退出人群。
由于双方一个代表中国传统武术，一个代表现代搏击，这一战引发社交媒体上持久热

议，更引发对传统武术的质疑。

4月29日，比赛双方
——徐晓冬和魏雷接受了
法制晚报记者的采访。在
徐晓冬看来，“魏雷简直
不堪一击”。而魏雷则回
应自己倒地是由于自己蹭
了下橡胶场地，倒地后遭
遇重拳。

记者：最初相约切磋
是什么时候？

徐晓冬：从去年底就
开始约，今年年初基本成
型，最终定在4月27日。

魏雷：这中间经历了
很多事情，他 （徐晓冬）
去年认为一龙打假拳，在
评论时他说单手破裸绞
（一 种 搏 击 招 式） 是假
的。我在网上回了一句，
其实在推手里，单手破裸
绞是可以实现的，当然这
要分对手的级别。没想到
这一句话，引来众多质
疑。这也成了这场比赛的

“导火索”。
记者：为何发起挑战

和应战？
徐晓冬：随着中国赛

事的增多、网络的发达，
我看到很多所谓气功大
师，他们发功的表演，我
认为都是假的。这时，传
统武术认为影响到他们
了，开始攻击我，魏雷就
在网上和我说这件事，我
认为他们没有任何科学依
据，他（魏雷）有他反驳
的意见，就把我们的聊天
内容发了出去，造成我被
很多电话骚扰，我认为这
是没有武德，那咱们就出
来练练吧。

魏雷：实际上，他
（徐晓冬） 所谓的武林打
假，他挨的骂，未必都是
由于我的泄露。当时杨氏
太极第五代传人胡贯涛老
爷子想和他谈谈，太极拳

好也罢，不好也罢，一定
有它的核心价值，我们不
希望他把我们一竿子否
定，希望和他用推手、讲
理的方式聊一聊。

记者：比赛的规则是
什么？

徐晓冬：这应该算是
新中国成立以来，第一次
传统武术真正意义上和现
代搏击打，什么都行，怎
么打都行，你可以对我踢
裆、插眼。

魏雷：武术有些讲究
手上的技巧，所以我们都
没想过戴拳套，因为公正
地说，真正的高手打起
来，任何保护都没用。我
原来也打过拳击散打，戴
拳套受伤面积很大，是种
震动伤，内伤。

记者：伤得怎么样？
徐晓冬：我站立几个

重拳，把他打倒，他倒地
后，我继续出拳，因为规
则是直到对方认输才停
赛，最后，他认输，裁判
跑过来，终止比赛。因为
不戴拳套，我的拳比较
重，把他的额头和眼角打
开了，有流血。

魏雷：站立的时候是
没有打到我的，第一拳、
第二拳、第三拳……都打
空了。额头有个小口子，
已经封口了，没缝针没用
消炎药。

记者：也有网友质疑
你们是在炒作。

徐晓冬：有句名言
“不管是黑猫白猫，能抓
到老鼠就是好猫”，您觉
得我是炒作，就算我是炒
作，我是不是做出真事儿
了？我真的去打了。

魏雷：拿流血博眼
球，这事儿你会干吗？在
我们最开始的时候，只有

两个直播平台在播，谁会
想到后来有上千万的人关
注这件事儿？是这个时代
一定会有人做这样的事
儿，做就做了，别人怎么
说，随他去就可以了。

记者：以后还要挑战
（接受挑战）哪些人？

徐晓冬：我以后要与
所有传统武术的掌门人、
大家、名师切磋。首先我
要找马云的保镖李天金；
还有号称太极里实战第一
人的王占军；最后是目前
中国老百姓都在追捧的武
僧一龙。

魏雷：现在谁还会跟
我切磋啊，因为谁也不会
和一个输的人切磋，那么
我反而可以踏踏实实地在
成千上万的人中找到真正
懂太极的人，让我们做得
更好。

记者：所谓打假的
“假”具体是指什么？

徐晓冬：太极不能防
身，但是一收就收别人好
几万的学费，这种假的东
西必须要揭发出来。

魏雷：防身，你要防
谁的身？就是把全国散打
冠军叫来，跟泰森打，或者
把徐晓冬送到战地，他能
防身吗？不可能你练了一
种功夫，能对抗这世界所
有人。但我通过教学，给身
边的人带来帮助，调整他
们的身体状态，能让他们
每天睡好觉、有胃口、心情
舒畅，这些都是我能做到
的，他们很认可我这些能
力。我和徐晓冬代表的是
个人，不代表传统武术。我
们是两种思想、两种声音
的碰撞，只不过拿比武这
个形式来解决。

综合 《成都商报》
《法制晚报》等

双方对话各方声音

太极拳师仅10秒
被格斗教练打趴引热议

徐晓冬徐晓冬：：假的东西必须揭发出来假的东西必须揭发出来
魏雷魏雷：：我代表的是个人我代表的是个人，，不代表传统武术不代表传统武术

徐晓冬 魏雷


